



Nombre del alumno: Vives López Sandy Azucena

CARRERA: Licenciatura en Psicología

6To CUATRIMESTRE

GRUPO LPS19SDC0118-H

CATEDRÁTICO: María de los Ángeles Venegas

MATERIA: Procesos Culturales

Actividad: Ensayo

Comitán, chis.

A lo largo de la historia de México se ha suscitado hechos relevantes que han marcado la historia del país. El país mexicano lleno de cultura, hasta hoy en día existen etnias indígenas en distintos estados de la república. Chiapas es un estado lleno de recursos naturales al igual que ha existido falta de recursos económicos, como señala la pobreza extrema.

Chiapas destaca por el gran número de comunidades indígenas que tienen lugar en distintos puntos geográficos del estado, quienes son los principales de carecer aspectos económicos y de equidad. En las sierras del sur y zona selvática habita una organización indígena muy importante, que ha destacado en la historia de México por características de política, lucha, militarismo y autonomía.

EL Ejercito Zapatista de Liberación Nacional impactó a México en el año 1994 tras hacer un levantamiento de armas en forma de protesta tras un acuerdo de comercio que en su momento fue denegado los apoyos, compromiso y requerimientos presentados. La historia paso a ser conocimiento del país, incluso en otros países ha sido relevante para investigaciones y parte de la historia política, más aún por estos pueblos indígenas que destacan una gran importancia dentro de la sociedad.

Este movimiento hasta hoy en día es una organización autónoma, con característica político militar, a la que se integran mujeres y hombres, grandes y pequeños, hasta municipios enteros. Tras la historia del EZLN se hace popular por un destacado personaje que seguro ya paso a ser un icono de la historia mexicana como parte revolucionaria y política; como bien conocido el subcomandante MARCOS, ese nombre durante 20 años fue el vocero y jefe militar del movimiento, pero en mayo de 2014 decretó su muerte y empezó una nueva etapa. Desde entonces se llama "Subcomandante Galeano".

Hasta la actualidad dentro del movimiento zapatista también han existido personajes emblemáticos que han hecho frente a la organización, que siguen luchando y ejerciendo el autogobierno para el bien de los pueblos zapatistas, tanto ha sido el impacto que ha influido en otros estados de la república mexicana. Como buenos Chiapanecos es importante conocer la historia de este movimiento y los acontecimientos que marcaron a la población entera, ya que hoy en día esta información e historia se sigue cosechando para el conocimiento propio, así como se destaca como ejemplar en la enseñanza en escuelas, en investigaciones de parte del extranjero y como parte de la cultura del estado.

"Porque morir no duele, lo que duele es el olvido" (Subcomandante marcos).

“EL MOVIMIENTO ZAPATISTA EN CHIAPAS”

El movimiento zapatista es un movimiento popular “indígena”. Más conocido como EZLN (Ejército Zapatista de Liberación Nacional). Esta organización se integra por hombres y mujeres de diversas edades, desde pequeños hasta personas de edad adulta. Se hizo pública el 1 de enero de 1994, cabe mencionar que fue creada antes de 1990, pero con el paso del tiempo tuvo un alto impacto entre la sociedad.

La mayor parte de la organización habitan al sur de México, en el estado de Chiapas, en las regiones de los Altos, selva tzeltal, Selva fronteriza y zona norte. El EZLN ha sido liderado por el subcomandante Marcos, quien tras el anonimato de su rostro ha causado sorpresas e interés en México, por la sociedad, políticos y medios de comunicación.

El subcomandante Marcos destaca por el conocimiento en literatura y el manejo de medios de comunicación, así mismo por su profesionalismo al haber sido estudiante de Filosofía y de haber laborado como profesor en la UAM; Bajo ese nombre durante 20 años fue el vocero y jefe militar del movimiento, pero en mayo de 2014 decretó su muerte y empezó una nueva etapa. Desde entonces se llama Subcomandante Galeano. (Alberto Nájar, 2018)

También como el reconocimiento importante de la comandanta Ramona, Subcomandante Eliza, Subcomandante Moisés, entre otros personajes destacados. Este movimiento ha causado controversia así también como efectos positivos, tanto que ha recorrido e instalado en distintos estados de México, como, Tabasco, Guerrero, Estado de México, Tlaxcala, Oaxaca y como principal región activa Chiapas, con un aproximado de 40 mil integrantes.

OBJETIVO

El Ejército Zapatista de Liberación Nacional busca autonomía, salud, educación, justicia, libertad, proyectos productivos y autogobernarse, con la finalidad de establecer una democracia participativa, con la finalidad de ejercer libremente sus derechos, ya que al haber hecho peticiones y recurrir al gobierno en busca de apoyos y recursos que sustentaran la comunidad indígena, simplemente fueron rechazados e ignorados, así también tras la represión militar que recibió, se decidió emprender una actividad política, manteniendo un carácter de izquierda radical.

Sus acciones se articulan sobre la base de tres planteamientos mínimos:

1. La defensa de derechos colectivos e individuales negados históricamente a los pueblos indígenas mexicanos.
2. La construcción de un nuevo modelo de nación que incluya a la democracia, la libertad y la justicia como principios fundamentales de una nueva forma de hacer política.
3. El tejido de una red de resistencias y rebeldías altermundistas en nombre de la humanidad y contra el neoliberalismo. (EXCELSIOR, 2018)

IMPACTO EN CHIAPAS

Tras el levantamiento de 1994 al ser notificados con respuestas negativas de las negociaciones con el gobierno federal sobre el tratado comercial, el EZLN hizo levantamiento de armas en forma de protesta, sin embargo, esto se salió de control cuando el gobierno mandó al ejército mexicano para reprimir dichas protestas. Tomaron por las armas cinco cabeceras municipales del estado de Chiapas: San Cristóbal de las Casa, Altamirano, Las Margaritas, Ocosingo y Chanal. San Cristóbal de las Casas y Ocosingo, fueron las ciudades donde ocurrió los enfrentamientos más violentos de zapatistas y militares.

La organización zapatista al instalarse en el palacio municipal de San Cristóbal y ejercer fuerzas en defensa de su organización, al intento de desalojarlos de desataron disparos dejando heridos y muertos, tanto como militares, zapatistas y civiles. Pasaron aproximadamente 11 días entre disparos y “acuerdos” para que el gobierno diera solución a la carta de compromiso que había de por medio. Mientras que por otro lado entre zonas selváticas y demás ciudades, había hostigamientos, agresiones, asesinatos, violaciones, por parte de militares, violentando a la comunidad indígena.

Después de “negociaciones” a distancia y diálogos, llegó la “calma” para las comunidades, sin embargo, los militares se instalaron en los pueblos indígenas zapatistas para seguir hostigando e intimidarlos. Pequeños y grandes vivían con miedo en sus hogares tras la presencia del ejército en los campos zapatistas; la escasez de alimento, medicina y combustibles afectaban a la comunidad ya que al encontrarse asegurados no podían salir en busca de los recursos para sobrevivir.

Los medios de comunicación se encontraban por donde quiera e hicieron del abuso de autoridad, público; comenzaron protestas en la ciudad de México por el pueblo a favor del EZLN; periodistas también fueron asesinados incluyendo a personal de la salud. Los

problemas de apropiación de las tierras comenzaron tras al saber de la riqueza natural que los campesinos trabajaban; los militares en distintos puntos instalados, comenzaron a desalojarlos por órdenes gubernamentales, destruyendo las casas construidas de madera, causando incendios, incluyendo asesinatos.

El EZLN ya con un perfil político militar, crecía y extendían fuerzas para lograr defender el pueblo zapatista; la movilización de otros grupos guerrilleros en el país hizo temer al gobierno de Carlos Salinas de Gortari, quien era presidente en cuanto surgió el levantamiento del Ejército Zapatista. La gran apuesta de Salinas fue la entrada en vigor del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN), pero el día que estalló la rebelión zapatista, el mandatario supo que la guerrilla no era cosa del pasado en México, a pesar de la represión militar y paramilitar desplegada en las décadas de los 60 y 70.

Entre otros acontecimientos importantes y años de lucha y poder, en febrero de 1996 el gobierno de México firmó con el EZLN los Acuerdos de San Andrés sobre Derechos y Cultura Indígena, documento con el que se comprometió a modificar la Constitución para otorgar derechos y atender las demandas en materia de justicia e igualdad para los pueblos indígenas y los pobres del país

La organización y la fuerza que recobro la comunidad zapatista, se comenzó a crear e instalar las denominadas *Juntas de Buen Gobierno*, dentro de las organizaciones de las comunidades autónomas zapatistas denominadas "*Caracoles*". Los caracoles fueron creados como redes de resistencia y autonomía, donde impulsaron educación, salud, actividades recreativas como música, baile e infinidad de proyectos productivos para hombres y mujeres. Hasta el año 2019 se ha registrado la creación de 11 caracoles y la suma de 16 municipios autónomos al EZLN. El EZLN señaló que la integración de estos 16 nuevos territorios zapatistas, así como los nuevos "Caracoles", es producto de años de "lucha y resistencia".

"Lo que ahora se da a conocer y es público, fue un largo proceso de reflexión y búsqueda. Miles de asambleas comunitarias zapatistas, en las montañas del sureste mexicano, pensaron y buscaron caminos, modos, tiempos. Desafiando el desprecio del poderoso, que nos tacha de ignorantes y tontos, usamos la inteligencia, el conocimiento y la imaginación". (EZLN). (INFOBAE, 2019).

Otros datos relevantes

- Manuel Camacho Solís fue nombrado por Salinas de Gortari como comisionado para negociar la Paz y la Reconciliación en Chiapas, con el Ejército Zapatista, cargo al que renunció en junio de 1994.
- En 1997, el subcomandante Marcos marchó por primera vez a la Ciudad de México en contra de la militarización de las zonas indígenas y en demanda del cumplimiento de los acuerdos de San Andrés
- El EZLN anunció en 2003 la creación de Caracoles y Juntas de Buen Gobierno.
- Durante la celebración del 25 aniversario del movimiento, el subcomandante Moisés aseguró que el presidente Andrés Manuel López Obrador es “muy mañoso”, advirtió que el EZLN no le teme a la Guardia Nacional y que peleará para no permitir el avance de proyectos como el Tren Maya.
- En noviembre de 2011, previo al arranque de las nuevas campañas para buscar la presidencia del país, López Obrador lanzó un mensaje al Ejército Zapatista en el cual, los invitaba a “rectificar” su posicionamiento, no sin antes recordar que en 2006 lo llamaron “fascista” y que eso influyó en los resultados de la elección de ese año.
- En 2016 el EZLN ya contemplaba la idea de lanzar una candidatura indígena a la Presidencia, lo cual no fue muy bien recibido por el tabasqueño.
- La más reciente disputa entre ambos líderes ha sido a raíz de la construcción del Tren Maya, una de las obras insignias del gobierno de Andrés Manuel López Obrador. (INFOBAE, 2019)

Cuando las personas no se nutren de conocimientos, de historias de su propia tierra y alude más la ignorancia y las ganas de repudiar a las personas o a pueblos enteros sin motivo alguno y solo quedar con la información que nos venden los “buenos políticos” a través de la televisión, muchas veces las críticas se forman de manera negativa, claro que si se menciona la política también existe lados positivos cuando en realidad ejercen de manera honesta.

En Chiapas las riquezas naturales y culturales son espectaculares, llena de gente cálida que al mismo tiempo también exige derechos y ser escuchados, aunque siempre va por delante la corrupción. Tras la historia el movimiento zapatista se conoce el conflicto, el racismo, la violencia, pero también así la inteligencia y el conocimiento que cultivan las comunidades indígenas al demostrar que la sociedad puede ser fuerte a través de la unión.

En Chiapas existen demasiados pueblos con pobreza que han quedado en el olvido ante los ojos de las autoridades de Gobierno, que por esta razón y muchas más han orillado a convertirse pueblos autónomos que se gobiernan para mejoras de su propio pueblo. Hasta hoy en día el EZLN está activa, aunque el vocero oficial ya no es el Subcomandante Marcos, pero siguen presentes como la comunidad unida que ha sido desde antes del año 90. La creación de las comunidades denominadas Juntas del buen gobierno, incorporando al mismo tiempo los “caracoles” han hecho que ejerzan un poco más los proyectos, aunque no sea en su totalidad ejercen los beneficios que hace falta para su gente.

La historia de Chiapas ha sido marcada por esta gran lucha que se levantó en 1994, una historia que muchos recordaran como hago emblemático y asombroso que sucedió en distintas comunidades, así también como un acontecimiento de violencia y tristeza, pero recordemos que está lucha revolucionaria recuerda a la sociedad que la libertad y la unión son importantes.

*“Hermanas y hermanos de otras razas,
de otro color, pero con el mismo corazón”*

Referencias

Alberto Nájjar. (31 de diciembre de 2018). *BBC news*. Obtenido de <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-46657842>

EXCELSIOR. (2018). EZLN. CD.MEXICO, MEXICO. Obtenido de <https://www.excelsior.com.mx/topico/ezln>

INFOBAE. (18 de AGOSTO de 2019). *INFOBAE*. Obtenido de <https://www.infobae.com/america/mexico/2019/08/18/ezln-suma-16-municipios-autonomos-rebeldes-y-la-creacion-de-11-caracoles/>